
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
12 de agosto de 2009. 2 
Aos doze dias do mês de agosto do ano dois mil e nove, às dez horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 
presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o Vice-Reitor, 5 
Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari, e os Conselheiros Titulares Adriano Camargo 6 
Gomes, Sidon Keinert Júnior, Ana Lúcia Tararthuch, Ana Sofia Clímaco Monteiro de Oliveira, 7 
João Vitor Pilon Peixoto, Carlos Estevam Nolf Damiani, Chisato Oka Fiori, Daniel Ikenaga, 8 
Claudio Antonio Tonegutti, Derivan Brito da Silva, Sérgio Sai Staut Junior, Ettiène Cordeiro 9 
Guérios, Fernando Mancini, Vitor Afonso Hoeflich, João Carlos Horst dos Santos Filho, Luiz 10 
Cláudio Fernandes, Ligia Eliana Setenareski, Lígia Negri, Luciane Bittencourt Carias de 11 
Oliveira, Luiz Antonio Passos Cardoso, Luiz Carlos Baeta Vieira, Madlaine Célia de Lima, 12 
Maria Augusta Bolsanello, Maria Emília Daudt von der Heyde, Norma da Luz Ferrarini, 13 
Marinez da Silva, Mauro Lacerda Santos Filho, Jayme Bordini Júnior, Moisés Prates Silveira, 14 
Paulo Afonso Bracarense Costa, Vera Karam de Chueiri, Roberto Tadeu Raittz, Sávio Marcelo 15 
Leite Moreira da Silva, Valdo José Cavallet, Leomar Albini, Vicente Pacheco e Wilson 16 
Alcântara Soares. Presentes também os Conselheiros Suplentes Edson Aparecido Mitishita, 17 
Tibiriçá Krüger Moreira, Leonor Demário e Flávio Massao Matsumoto. Presentes ainda o Pró-18 
Reitor de Administração, Professor Paulo Roberto Rocha Krüger, a Pró-Reitora de Assuntos 19 
Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Extensão e Cultura, Professora 20 
Elenice Mara Matos Novak, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Maria Amélia Sabbag 21 
Zainko, representando a Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas, Senhora Juçara Cavalcante 22 
Magalhães e representantes do SINDITEST e da APUFPR. Justificaram suas ausências os 23 
Conselheiros Diogo Ormianin, Eneida Desiree Salgado, Graciela Inês Bolzon de Muñiz, Paulo 24 
César Nauiack, Sílvia Helena Soares Schwab e Verônica Branco. Havendo quórum o Presidente 25 
declarou aberta a sessão informando que a ata da reunião anterior será apresentada na próxima 26 
sessão. Em seguida o Presidente convidou para o I Colóquio Internacional do IMEA/UNILA 27 
“Educação para a Integração Latino-Americana” a realizar-se de 19 a 22 de agosto em Foz do 28 
Iguaçu. Destacou a importância do evento que terá como objeto central o amplo diálogo sobre o 29 
panorama do ensino superior na América Latina e o debate de temas transversais do papel e da 30 
importância da universidade no processo de integração regional. Ainda nos informes o 31 
Presidente registrou o encaminhamento do processo nº 076048/2009-67 referente a proposta de 32 
participação de representante dos servidores aposentados da UFPR nos Conselhos Superiores da 33 
Universidade. Após breve debate o Conselho definiu pela designação de uma comissão visando a 34 
análise preliminar da proposta e apresentação de parecer para deliberação deste Conselho. A 35 
referida comissão ficou constituída pelos seguintes conselheiros: Lígia Negri, Leonor Demário, 36 
Ângelo Ricardo de Andrade Menegatti e Luiz Carlos Baeta Vieira. Ainda nos informes o 37 
Conselheiro Roberto Tadeu Raittz registrou que entre os dias 13 a 15 de setembro estaria sendo 38 
realizado o I International INCT Symposium on Biological Nitrogen Fixation como uma 39 
atividade do Instituto Nacional de Ciência e Tecnologia de Fixação Biológica de Nitrogênio 40 
sediado na UFPR. Encerrando os informes, o Presidente solicitou inversão do item 01 para o 41 
último item da pauta, considerando informações atualizadas sobre o quadro epidemiológico da 42 
Influenza A na cidade de Curitiba, que estariam sendo repassadas pela Secretaria Municipal de 43 
Saúde até o final da manhã de hoje. Inversão acatada. Encerrados os informes, passou-se à 44 
Ordem do Dia: 01) Processo nº 068629/2009-25 – Recurso de Marco Antonio Freire 45 
Figueiredo contra decisão do CEPE de jubilamento. Relator de vista: Conselheiro Diogo 46 



Ormianin; relator original: Conselheiro Roberto Tadeu Raittz. O processo foi retirado de pauta 47 
devido à ausência justificada do relator de vista. 02) Processo nº 084534/2009-59 – Proposta do 48 
COUN de alteração da Resolução nº 98/08-COUN que estabelece o regime de trabalho de 49 
40 horas semanais sem DE para o magistério superior. A Conselheira Vera Karam de Chueiri 50 
procedeu a leitura do parecer do Conselheiro Ricardo Marcelo Fonseca, lavrado nos seguintes 51 
termos: “(...) opino pela revogação, pura e simples, do inciso VI do art. 2o da Resolução 98/08-52 
COUN, de modo que seja suprimida a necessidade de trâmite deste tipo de processo no 53 
COPLAD e no CEPE”. Em discussão, foi lembrado que a proposta ora apresentada originou-se 54 
de processo anteriormente analisado por este Conselho a respeito de questões que envolviam a 55 
aplicação da citada resolução, onde, além de incorporar a CPPD na tramitação dos pedidos de 56 
alteração de regime de trabalho, reforçava a instância setorial como aquela que detinha maior 57 
relevância no processo. Foi também lembrado que além deste fato, diante da aprovação do 58 
parecer apresentado, verificou-se a necessidade de outras alterações da Resolução nº 98/08-59 
COUN, dentre elas a justificativa na supressão da passagem deste tipo de processo pelo 60 
COPLAD e pelo CEPE, conforme as razões fundamentadas no parecer do relator. Ainda em 61 
discussão o Presidente reafirmou a importância da decisão dos conselhos setoriais em torno desta 62 
matéria, destacando a garantia dessa autonomia decisória nos termos do inciso V do art. 2º da 63 
Resolução nº 98/08-COUN, a saber: “Art. 2º Fica autorizado mudança de regime de trabalho 64 
para os professores contratados pela UFPR, mediante: (...); V- aprovação em plenária setorial, 65 
mediante comprovação de equilíbrio entre pontos equivalentes/códigos de vagas, não sendo 66 
admitido “ad referendum”. Em relação ao banco de pontos equivalentes/códigos de vagas, 67 
destacou-se o trabalho de controle e registro a ser realizado pela PROGEPE. Ainda em 68 
discussão, o Conselheiro Daniel Ikenaga enfatizou que nos pedidos de mudança de regime de 69 
trabalho de docentes também fossem observados os respectivos Planos Individuais de Trabalho 70 
(PITs). Encerradas as manifestações, o Presidente colocou o parecer em votação, o qual foi 71 
aprovado por unanimidade. 03) Processo nº 029816/2008-11 – Recurso de Carlos Alberto de 72 
Figueiredo contra decisão do CEPE que indeferiu pedido de revalidação de diploma de 73 
Doutorado em História. Processo relatado pelo Conselheiro Paulo Afonso Bracarense Costa 74 
que exarou o seguinte parecer: “Estando o processo instruído corretamente, tendo sido avaliado 75 
por duas comissões diferentes do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em História e 76 
posteriormente duas vezes pelo próprio Colegiado, este relator sugere que o COUN acompanhe 77 
a decisão do CEPE contraria à cessão do título requerido”. Em discussão e votação, o parecer 78 
foi aprovado por unanimidade. 04) Procedimentos relacionados às Cerimônias de Colação de 79 
Grau e Eventos da UFPR em relação à Influenza A(H1N1). Para discussão deste assunto o 80 
Presidente registrou convite para participação dos representantes do SINDITEST e da APUFPR, 81 
considerando principalmente a conjugação do maior número de esforços para as ações de 82 
combate e prevenção desta doença junto a comunidade universitária. Ato seguinte, o Vice-83 
Presidente registrou que dentro das medidas relacionadas às solenidades de colação de grau, a 84 
administração central promoveu reunião com empresas contratadas por comissões de formatura 85 
para cerimônias previstas para o mês de agosto, no sentido da conscientização sobre o quadro e o 86 
estabelecimento de parcerias no sentido de medidas preventivas. Neste sentido, o Vice-Reitor 87 
registrou a grande receptividade por parte destas empresas, que mediante acordo ficaram 88 
encarregadas da disponibilização de álcool gel nos locais do evento, assim como máscaras 89 
cirúrgicas, sabonete líquido e papel higiênico nos respectivos toaletes. Dentro desta parceria, 90 
também ficou acordado que caberia à Universidade a promoção de todo o material informativo 91 
referente à prevenção do contágio da doença, bem como eventual treinamento das equipes 92 



envolvidas na realização das cerimônias. Também dentro do material informativo a 93 
disponibilização de material áudio-visual a ser apresentado no início de cada solenidade, 94 
contendo orientação sobre a doença e formas de prevenção. Também foi destacada a 95 
responsabilidade das comissões de formatura em relação às orientações junto aos seus 96 
convidados, principalmente sobre as recomendações contidas no parecer exarado pelo Comitê 97 
Técnico de Assessoria em Influenza A (H1N1) da UFPR. Em discussão, o Conselheiro Daniel 98 
Ikenaga solicitou informações sobre a garantia da colação de grau de eventuais formandos que 99 
não se dispusessem a participar da solenidade. O Presidente afirmou que a colação de grau destes 100 
alunos estaria plenamente garantida. Em relação aos eventos já programados, a sugestão do 101 
Conselho foi de que, na medida do possível, os mesmos fossem evitados, contudo, se 102 
prevalecesse a impossibilidade de transferência, que fossem cumpridas todas as recomendações 103 
do parecer do Comitê Técnico de Assessoria em Influenza A (H1N1) da UFPR. Após mais 104 
algumas manifestações, o Conselho aprovou por unanimidade de votos a manutenção do 105 
calendário das sessões públicas e solenes do Conselho Universitário destinadas às colações de 106 
grau dos cursos de graduação da UFPR, com a condição do atendimento das recomendações 107 
contidas no parecer do Comitê Técnico da Assessoria em Influenza A (H1N1) – UFPR, em 108 
conjunto com as respectivas comissões de formatura e empresas eventualmente contratadas. Ato 109 
seguinte, o Presidente solicitou a inclusão em pauta da proposta de retorno das atividades 110 
didáticas da UFPR, suspensas através da Resolução nº 25/09-COUN, tendo em vista a gravidade 111 
do quadro epidemiológico da Influenza A (H1N1) na cidade de Curitiba. Inclusão aceita. O 112 
Presidente iniciou expondo um panorama da situação atual do processo de evolução dos casos da 113 
gripe, baseado em dados fornecidos pela Secretaria Estadual e Municipal de Saúde, bem como as 114 
medidas que estavam sendo providenciadas pela administração central para a recepção dos 115 
alunos e reinício das atividades didáticas. O Presidente também destacou a importância do 116 
engajamento de toda a comunidade neste processo de conscientização que envolveria campanhas 117 
educativas e políticas de prevenção à doença. No sentido do retorno das atividades didáticas, o 118 
Presidente também registrou que a PROGRAD já estaria trabalhando com a simulação de um 119 
calendário escolar com o reinício previsto para o dia 17 ou 24 de agosto. Em seguida, o Vice-120 
Presidente apresentou dados repassados pela Secretaria Municipal de Saúde obtidos após reunião 121 
ocorrida na manhã de hoje demonstrando clara estabilidade do quadro de evolução da doença, 122 
com a diminuição de casos e redução de atendimentos. Em seguida, o Pró-Reitor de 123 
Administração registrou as providências que estariam sendo adotadas pela PRA para a segurança 124 
do retorno às atividades didáticas com a aquisição de álcool gel e respectivos dispensadores, 125 
como também sabão líquido e papel higiênico para o abastecimento dos sanitários. A Pró-Reitora 126 
de Assuntos Estudantis também registrou os preparativos para a recepção dos alunos 127 
acompanhada de forte campanha de prevenção e orientação sobre a doença. Ainda em discussão 128 
o Conselheiro Valdo José Cavallet registrou o cuidado que deveríamos ter com a desinformação 129 
e dados equivocados muitas vezes divulgados pela imprensa. Também reforçou as parcerias 130 
neste processo de combate e prevenção da doença. O Conselheiro Valdo José Cavallet finalizou 131 
entendendo que pelas circunstâncias apresentadas a data mais adequada para o retorno das 132 
atividades didáticas deveria ser o dia 24 de agosto. Ainda em discussão, o Conselheiro João 133 
Carlos dos Santos Horst Filho destacou que, na prática, a higienização permanecia precária, 134 
citando exemplo dos banheiros do Centro Politécnico. O Presidente informou que a PRA em 135 
conjunto com as direções de setores estaria realizando um mapeamento dos banheiros visando o 136 
provimento de todo o material necessário, medida esta também aliada a campanha de 137 
conscientização contra roubo e atos de vandalismo. Além disto, o treinamento do pessoal da 138 



empresa terceirizada responsável pela limpeza e conservação dos próprios da UFPR. O 139 
Conselheiro Adriano Gomes Camargo registrou posição favorável ao retorno das atividades no 140 
dia 24 de agosto e que também fosse repensada a questão da forma de avaliação dos alunos neste 141 
momento especial vivido pela Universidade. A Conselheira Leomar Albini destacou a 142 
responsabilidade da UFPR perante este quadro da doença, registrando o trabalho exemplar que 143 
estava sendo realizado pelos profissionais da área de enfermagem na linha de frente do Hospital 144 
de Clínicas. Após mais algumas manifestações, o Presidente colocou em votação a data que o 145 
COUN definiria como mais apropriada para o retorno das atividades didáticas na UFPR, ficando 146 
por unanimidade aprovada a data de 24 de agosto de 2009. Nada mais havendo a tratar, o 147 
Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual eu, Dionei José 148 
da Silva, Secretário, lavrei a presente ata. 149 


